

## Documentos cruzados entre Huerta, Félix Díaz y Carranza, 1913



Victoriano Huerta y Félix Díaz le enviaron a Venustiano Carranza una carta explicándole el porqué de su rebelión en contra de Francisco I. Madero, justificando los actos que llevaron al primero a asumir la presidencia; le solicitaron olvidar su intento de sublevación en contra de “la autoridad legal del gobierno”, invitándolo a retirarse a Estados Unidos, donde le complacerían las condiciones que él les exigiera.

Venustiano Carranza respondió a las “indignas proposiciones”, declarando que no se vendería ni depondría las armas. Esto lo justificó en la necesidad de defender a la patria de hombres deshonestos como ellos. Además de la carta de respuesta, Carranza emitió un manifiesto al pueblo mexicano, donde lo llamó a tomar las armas en contra del gobierno de Victoriano Huerta.

Alfredo Robles Domínguez, caja 5, tomo 9, exp. B.



DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA

Tomado del «Día» número 687, publicado en la Habana el 22 de abril.

“México, D. F., a 29 de febrero de 1913.— Al señor Venustiano Carranza, Gobernador del Estado Libre y Soberano de Coahuila.

Muy respetable señor:

Por oficios relativos de fecha reciente hemos impuesto a usted de las laudables razones que inspiraron la actitud del EJERCITO contra el régimen disolvente de don Francisco I. Madero, de igual, JUSTIFICAMOS los actos posteriores que originaron la designación LEGAL recaída en el General Victoriano Huerta para Presidente interino de la República. Sabedores de que usted tiene el propósito de rebelarse contra la autoridad LEGAL DEL GOBIERNO, nos permitimos insistir que, en nombre de la Patria y de su exclusivo beneficio, deponga usted su anunciada actitud, colaborando con nosotros en la obra de paz que nos proponemos emprender y llevar a cabo CUESTE LO QUE CUESTE; pero si por algunas circunstancias de índole personal, usted desea separarse del cargo que ocupa, siempre que usted lo haga de manera tal que en nada ofenda ni perjudique nuestros patrióticos fines, el Gobierno le dará toda clase de garantías, abonándole además todo el tiempo que le falta por cumplirse su Gobierno en el Estado. Esta carta como usted comprenderá, es y debe ser absolutamente de carácter particular y privado, en ese terreno nos permitimos significarle también que, por nuestra parte, no habrá obstáculo alguno para solucionar el conflicto que podrá avvicinarse entre nosotros, de la manera que usted tuviere por conveniente señalar. Basta que usted se intere en los EE. UU. (para su mayor garantía) y con ello haremos acá todo sacrificio (si usted así lo exige) a fin de complacer cuantas aspiraciones se digne consignar. Nuestro enviado lleva instrucciones especiales al objeto indicado, que desde luego, él puede salvar el principio.

Sabe usted que lo admiran y respetan sus SS SS.

[Firmado] V. Huerta.—Félix Díaz.

CONTESTACION A LA ANTERIOR MISIVA

Gobierno constituido del Estado Libre y Soberano de Coahuila.— En Monclova a los once días del mes de marzo de 1913.—A los señores V. Huerta y Félix Díaz.

Por toda contestación a las indignas proposiciones que ustedes me hacen por medio de la carta fecha 29 de febrero próximo pasado, les manifiesto que los hombres como yo no prevarican ni se VENDEN; eso queda para ustedes, cuyo solo objeto en la vida es la vergonzosa satisfacción de innobles ambiciones. Levanten su negro pendón de ignominia; eleven sobre el país entristecido la voz que gritó traición y muerte, que yo, junto con el pueblo mexicano, alzaré del fango en que habéis arrojado la bandera de la Patria, y si calgo defendiéndola habré conseguido que mi pobre gestión en la vida, merezca el mayor premio a que aspirar debemos los hombres honrados.

Venustiano Carranza. [Rábrica.]

B. M.—Mayo de 1913.

Reprodúzcase y hágase circular.



Noviembre del 1913.  
6-

## MANIFIESTO AL PUEBLO MEXICANO

### Conciudadanos:

Las campañas de nuestra amada Patria están tintas de sangre. Entristeció el alma ver a los malos hijos de México tomar las armas para defender a un JUDAS soez y sanguinario. Ante la perfidia del Calígula zapoteca, los hombres de honor, engrosan las filas del Ejército Constitucionalista.

Los pretorianos amedrentados huyen ante el empuje del Ejército Libertador, como Caín ante los ojos de la Justicia.....

Matamoros, Bampalme, Durango, Piedras Negras, Zacatecas y Torreón son las páginas gloriosas que han escrito con su sangre y su valor temerario nuestro glorioso Ejército Constitucionalista.

En vil consorcio la traición y el crimen quieren ahogar en sangre la libertad del pensamiento, las Leyes de Reforma y la democracia, legados tan preciados al verdadero patriota. Más tarde, el nuevo Satanás unido al clero pedirán la intervención armada de un pueblo extranjero, para satisfacer su sed de oro, ya que sus instintos de hiena no han sido colmados con tanto crimen cometido a mansalva.

Habitantes del Centro y del Distrito Federal de la República, ¿QUE ESPERAIS?... ¿Es acaso que los treinta años de tiranía porfiriana os envileció para siempre?... ¿Es que tenéis miedo al calígula que despoja vuestros hogares, viola vuestras garantías y asesina villanamente a nuestros hermanos?... ¿Es que el tirano mandó tocar a muerto en vuestras almas y con ello mató en vuestro corazón todo germen de patriotismo?... ¿O es que sentís en vuestros rostros timides de doncella?.....

Acordaos que sois mexicanos y que la sangre del Apóstol de la democracia mexicana reclama JUSTICIA..... Alzaos como un solo hombre y escupid la faz de los burdos asesinos de vergonzante noche de la San Bartolomé nacional.

**CIUDADANOS:** El actual estado de cosas, muestra al mundo la insidia, la maldad y la apostasía de ese cubil de fieras horripilantes, residuo infecto del degradado y nauseabundo porfirismo, que como bagaje lleva el descrédito, y como bandera de combate la ignominia.

**MEXICANOS:** En el campo libertario se escuchan las dianas del triunfo, los clarines constitucionales, anuncian la próxima victoria, un nuevo día y un nuevo sol alumbrará al pueblo redimido, y en la conciencia nacional, el patriotismo bate marcha de honor ante el triunfo definitivo de nuestros ideales, de **PATRIA, JUSTICIA Y LIBERTAD.**

¡¡Viva México feliz e independiente!! ¡¡Viva el abnegado Ejército Constitucionalista!! ¡¡Vivan los buenos amigos de México, simpatizadores de la noble causa libertaria!!

Campos de la Heroica Sonora, octubre de 1913.

Venustiano Carranza.

Encarecemos se reproduzca y haga circular. B. M.—Noviembre de 1913.